



# École Doctorale "Philosophie : histoire, représentation, création"

## Antenne de Grenoble

### 3 axes thématiques

#### Axe 1. « Pratiques : valeurs, normes, institutions »

*Cet axe développe une philosophie appliquée, consacrée aux actions humaines qui forment la réalité éthique, politique et juridique du monde contemporain. Il en explore les dimensions axiologique, normative et sociale dans les perspectives de l'éthique philosophique, de la philosophie morale, de la philosophie politique et de la philosophie du droit.*

**Mots clés :** Philosophie appliquée | Éthique (du genre, de l'intelligence artificielle, de l'innovation, du milieu médical) | Philosophie morale | Philosophie politique | Philosophie du droit | Philosophie de l'action

#### Axe 2. « Esprit et cognition »

*Cet axe interroge la nature de l'esprit (ou) de la vie cognitive, avec un accent privilégié porté sur les questions de la mémoire, de l'intentionnalité et des capacités langagières. Les travaux qui y sont développés prennent place dans deux cadres théoriques actuels majeurs : l'approche naturaliste propre à la philosophie telle qu'elle participe aux sciences cognitives et l'approche de type philosophie du langage ordinaire.*

**Mots clés :** Philosophie de l'esprit | Sciences cognitives | Philosophie de la mémoire | Philosophie du langage | Pragmatique | Sémantique naturalisée

#### Axe 3. « Histoire de la philosophie »

*Cet axe a deux objectifs. D'une part, il développe des contributions à l'histoire de la philosophie classique. Ces contributions couvrent la période antique (les Présocratiques, Platon, Aristote, Plotin), la philosophie moderne (Spinoza, Hume, Machiavel, Hobbes, Locke et Rousseau) et la philosophie contemporaine (Kant, Hegel, phénoménologie allemande et française, philosophie analytique). D'autre part, ses recherches interrogent comment l'histoire de la philosophie peut nourrir la réflexion de la philosophie contemporaine et les problématiques du monde actuel.*

**Mots clés :** philosophie ancienne (les Présocratiques, Platon, Aristote, Plotin) ; philosophie moderne (Spinoza, Hume, Machiavel, Hobbes, Locke et Rousseau) ; philosophie contemporaine (Kant, Hegel, phénoménologie allemande et française, philosophie analytique)

**30** doctorants

**1** laboratoire d'accueil

**5** doctorats soutenus/an

**1** laboratoire partenaire  
Institut de Philosophie de Grenoble

### Contacts

@ ed-philo@univ-grenoble-alpes.fr

🌐 <https://edphilo.univ-grenoble-alpes.fr>

### Des sujets de thèses variés

- Causalité, (dis)continuité et actualité : l'expérience du temps dans la mémoire autobiographique
- Étude des imaginaires sociaux de l'intelligence artificielle
- Le discours comme action
- Sur les difficultés et le potentiel critique d'un concept de précarité en philosophie sociale
- Les voix dans notre tête. Platon et la (ré)invention de la pensée dialogique



# Philosophy Doctoral School

Grenoble

## 3 thematic areas of research

Area of research 1. “Practices: values, norms, and institutions”

*This axis promotes an applied view of philosophy. Its broad topic is human actions as they form the ethical, political and legal reality of the contemporary world. It explores the axiological, normative and social aspects of this reality in the perspectives of philosophical ethics, moral philosophy, political philosophy and philosophy of law.*

**Key words:** Applied philosophy | Ethics (genders, AI, innovation, medical community) | Moral philosophy | Political philosophy | Philosophy of law | Philosophy of action

Area of research 2. “Mind and cognition”

*The overall topic of this axis is the nature of the mind (or) of cognitive life, with special interest in the issues of memory, intentionality and linguistic capacities. Two main contemporary theoretical frameworks provide the setting for the works carried out in area 2: the naturalistic approach to philosophy considered as belonging to cognitive science and the approach inspired by the philosophy of ordinary language.*

**Key words:** Philosophy of mind | Cognitive science | Philosophy of memory | Philosophy of language | Pragmatics | Naturalized semantics

Area of research 3. “History of philosophy”

*This is a cross-cutting axis because even the more up-to-date philosophical debates and conceptions are grounded on the history of philosophy. It is in addition a research axis of its own since some members of the research group devote the wider part of their activities to this area. The periods of special interest are: Ancient philosophy (Plato, Plotinus), modern philosophy (Spinoza, Hume) and contemporary philosophy (Kant, Hegel, German and French phenomenology, analytic philosophy).*

**Key words:** Ancient philosophy (Plato, Plotinus) | Modern philosophy (Spinoza, Hume) | Contemporary philosophy (Kant, Hegel, German and French phenomenology, analytic philosophy)

**30** PhD students

**1** host laboratory

**5** PhD theses defended/year

**1** Partner laboratory

Institut de Philosophie de Grenoble

## Contacts

@ ed-philo@univ-grenoble-alpes.fr

🌐 <https://edphilo.univ-grenoble-alpes.fr>

## Various theses subjects

- Causality, (dis)continuity and actuality: the experience of time in autobiographic memory
- A study of the social imaginary of artificial intelligence
- Discourse as action
- The concept of precarity in social philosophy. Difficulties and critical potential
- The voices in our head. Plato and the (re)invention of dialogical thinking